

ÉDITORIAL

Dédier le numéro d'une revue d'agence d'urbanisme au thème du sport peut passer pour une fantaisie. Or le sujet est un très bon prisme de lecture des territoires, des modes de vie, de leurs évolutions. La démocratisation du télétravail, la fréquentation accrue des espaces de nature à la suite des périodes de confinement, ou encore la place grandissante du numérique dans nos vies ont ainsi un impact fort sur la forme et les lieux de nos pratiques sportives et rejaillissent donc sur les politiques d'aménagement urbain et territorial.

Nous vivons aussi dans une société où l'injonction sociale à faire du sport, à être en forme est omniprésente, jusqu'à être relayée par le mot d'ordre gouvernemental « Bougez ! », lancé dans la perspective des Jeux olympiques de Paris 2024. Cela dit, au-delà des équipements du sport fédéral, force est de constater que l'espace public est notre premier terrain de sport. Ainsi, de plus en plus nombreuses sont les réflexions sur la conception d'espaces publics encourageant les pratiques sportives dans leur diversité mais aussi – et surtout ! – dans un souci d'égalité et de mixité.

Les espaces naturels sont également fortement investis par les pratiques physiques, ce qui tend à multiplier les conflits d'usages. La conciliation d'enjeux de santé publique et de préservation de l'environnement apparaît plus complexe dans ce contexte et interpelle les pouvoirs publics sur ces nouveaux usages des espaces publics et de nature. Pour preuve, le débat sur l'autorisation de la baignade dans la Garonne à Toulouse a été réouvert cet été à l'occasion d'un énième épisode de canicule, faisant écho aux réflexions en cours à Paris.

De l'autre côté du prisme des territoires de pratiques sportives, l'émergence de nouveaux lieux mêlant programmation d'espaces sportifs et commerces témoigne pour sa part de la montée en puissance des acteurs privés dans la fabrique de la ville et dans son animation, interrogeant là encore la prise en compte des enjeux de mixité des fonctions dans les politiques publiques.

Autant de grilles de lecture renouvelées des territoires dans ce numéro qui paraît à l'heure de la Coupe du monde de rugby, illustration supplémentaire – s'il en fallait – des liens forts qui unissent sport et ville en terre d'Ovalie !